

# Destaca OEA fortaleza y experiencia del INE

En informe sobre comicios de 2021, asegura que el sistema mexicano no requiere reformas profundas para garantizar el ejercicio del sufragio

JOSÉ MELÉNDEZ  
Corresponsal

**San José.**— Un informe sobre los comicios estatales, legislativos y municipales mexicanos de junio de 2021 que el Consejo Permanente de la Organización de los Estados Americanos (OEA) debatirá el próximo miércoles destacó que la "fortaleza institucional" y el "profesionalismo" del Instituto Nacional Electoral (INE) "facilitó llevar a cabo las elecciones más grandes en la historia de México".

El documento de 214 páginas, del que EL UNIVERSAL tiene copia, también advirtió que los comicios del año anterior pusieron "de manifiesto la profunda polarización en México, que dificulta la gestión de acuerdos, indispensable para la convivencia democrática y la resolución pacífica de conflictos".

"El proceso electoral ratificó la importancia que tiene para la democracia mexicana la fortaleza institucional, el profesionalismo y la experiencia de sus autoridades electorales autónomas e independientes", planteó el Informe final de la Misión de Visitantes Extranjeros de la OEA desplegada en las elecciones federales y locales celebradas en los Estados Unidos Mexicanos el 6 de junio de 2021.

El reporte destacó que en los 12 años que la OEA lleva acompañando los procesos electorales, "ha constatado que el sistema electoral mexicano se caracteriza tanto por su fortaleza en la administración de los comicios como por contar con un sistema de justicia electoral robusto, con autoridades autónomas y especializadas en su materia".

Si bien señaló que "todo sistema electoral es perfecto", destaca asimismo que el sistema mexicano "no requiere reformas profundas para continuar garantizando el ejercicio pleno del sufragio". Consideró que "las campañas de desprestigio y los ataques infundados no son el ca-

mino para mejorar la institucionalidad electoral".

En ese sentido, la Misión insistió en "la importancia cardinal que reviste la garantía de autonomía e independencia de las autoridades electorales [administrativas y jurisdiccionales], y reitera que el proceso electoral debe conducirse en un ambiente libre de presiones sobre los funcionarios responsables de llevar adelante dicho proceso".

Las conclusiones serán debatidas el miércoles por el Consejo Permanente de la OEA, en el contexto de la polémica por la decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador de impulsar una reforma al INE, rechazada por la oposición y por diferentes sectores de la sociedad, por considerarla un retroceso democrático.

Los adversarios del plan de López Obrador adujeron que el Mandatario pretende apoderarse del control del INE con fines de prolongarse en el poder.

Al preguntarle por qué hasta ahora, 18 meses después de realizadas las elecciones de junio de 2021 en México, el organismo interamericano decidió discutir el informe final, una fuente diplomática de la OEA que habló ayer con EL UNIVERSAL, explicó que "es algo frecuente".

"Cuando termina la elección se presenta un informe preliminar. Tiempo después se presenta el informe definitivo", agregó la fuente, que pidió mantener reserva de su identidad por no estar autorizado a referirse en público a este asunto.

Al insistir en si el hecho de que la OEA entre a evaluar el documento es coincidencia con la controversia por la reforma al INE, la fuente expuso que "lo coyuntural es accidental".

"Lo importante de un informe son sus recomendaciones a futuro. Siempre habrá tensiones en los países que reciben una misión de observación", dijo.

El documento recordó que más de 93 millones de mexicanos fueron convocados a acudir

## LA ELECCIÓN MÁS GRANDE DE LA HISTORIA DE MÉXICO

Profesionalismo del organismo facilita comicios en el país, señala organización.



La OEA dice que el sistema electoral mexicano lo caracteriza su fortaleza en la administración de los comicios y justicia robusta en la materia.

INFORME DE LA ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS

"Las campañas de desprestigio y los ataques infundados no son el camino para mejorar la institucionalidad electoral"

"[Se insiste en] la importancia cardinal que reviste la garantía de autonomía e independencia de las autoridades electorales... el proceso electoral debe conducirse en un ambiente libre de presiones"

el 6 de junio de 2021 a las urnas para elegir a más de 21 mil 300 cargos, entre los que mencionó 500 curules federales de la Cámara de Diputados, 15 gubernaturas, 30 congresos locales y puestos en ayuntamientos, juntas municipales y auxiliares.

Tras exaltar que se efectuó en el contexto de la pandemia, el informe indicó que la consulta "evidenció avances significativos en materia de inclusión, con diferentes acciones afirmativas y medidas tendientes a garantizar la plena y libre participación política de todas las personas".

La Misión "constató que la principal amenaza al proceso electoral han sido los altos niveles de violencia, incluyendo el asesinato de candidatas y candidatos, precandidatas y precandidatos, funcionarios públicos, equipos de las campañas, así como de familiares de [estos]. Los niveles de violencia registrados durante el proceso electoral 2020-2021 en México lo ubican

como uno de los más violentos en la historia reciente de la región", puntualizó.

"Si bien la violencia estuvo focalizada en determinadas zonas, la Misión expresa profunda consternación ante la brutalidad de los hechos y su impacto sobre la sociedad", advirtió.

"La Misión destaca el trabajo que el ente electoral realizó en la confección del padrón electoral y lista nominal para este proceso. La calidad y precisión de ambos listados obedeció al trabajo de depuración, con base en información en la Verificación Muestral Nacional 2021", indicó.

Sobre la participación de las mujeres, señaló: "México cuenta con normas de paridad cada vez más robustas que se traducen en un incremento de la representación política de las mujeres".

"La agenda para la igualdad va consolidándose, y en esta elección incluyó, por primera vez, recursos etiquetados para mujeres candidatas", resaltó. ●

**93**  
MILLONES  
de mexicanos fueron convocados a acudir el 6 de junio de 2021 a las urnas para elegir más de 21,300 cargos.

Plantean que sistema electoral mexicano no requiere reformas

# Dan desde la OEA espaldarazo al INE

Alistan informe sobre desempeño de las elecciones del año pasado

JOSÉ DÍAZ BRISEÑO

WASHINGTON.- El sistema electoral mexicano encabezado por el Instituto Nacional Electoral (INE) no requiere de reformas profundas para garantizar el voto dado que cuenta con experiencia y fortaleza en la administración de los comicios, concluye un informe de la Organización de Estados Americanos (OEA).

Programado para ser presentado este miércoles ante el Consejo Permanente de la organización hemisférica, el informe final de la Misión de Observación Electoral de la OEA sobre las elecciones federales y locales del 6 de junio de 2021 respalda al actual sistema electoral mexicano.

“Si bien todo sistema electoral es perfectible, es de destacar la fortaleza y profesionalismo de la institucionalidad electoral mexicana”, asegura el informe de la Misión, encabezada por el abogado argentino Santiago Cantón y que incluyó a 36 integrantes de 16 países.

El informe, que destaca la autonomía e independencia de las instituciones electorales mexicanas, cuenta con 214 cuartillas y en él se detallan recomendaciones sobre temas que van desde prevenir la violencia electoral hasta el financiamiento a partidos políticos.

“La Misión desea resaltar que las recomendaciones planteadas en este informe apuntan a cambios puntuales en materias específicas, y considera que el sistema electoral mexicano no requiere de reformas profundas para continuar garantizando el ejercicio pleno del sufragio”, señala.

En medio del debate en torno a las propuestas impulsadas por el Presidente An-

## Defienden pluralidad de pensamiento

REFORMA / STAFF

GUADALAJARA.- Preservar la autonomía de las autoridades electorales es crucial para la democracia y fue tema de debate en mesas de análisis, presentaciones de libros y conferencias en las que participaron consejeros y funcionarios electorales durante la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, dijo Lorenzo Córdova, presidente del INE.

En un mensaje que compartió en redes sociales, indicó que la democracia, al igual que la cultura, es una construcción colectiva y además evolutiva, es decir, no es obra de un solo hombre, ni de una sola corriente de pensamiento.

“Sólo desde el autoritarismo se puede aspirar a la unanimidad de pensamiento único, a la subordinación dogmática a un poder o al predominio de un discurso que no admite interpelación o disidencia, por eso son fundamentales los valores de la pluralidad, el diálogo, la tolerancia y el



El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, compartió en redes un video grabado desde la FIL de Guadalajara.

derecho a disentir entre mayorías y minorías; en la cultura como en la democracia cabemos todas y todos”, dijo.

En su mensaje sobre la presencia del INE en la FIL, el consejero aseguró que se trató de una participación muy productiva por parte del órgano electoral.

“Fue una semana muy rica para el debate de los nuevos dilemas para la democracia, tales como la equidad, la paridad total entre hombres y mujeres, las nuevas

formas de participación ciudadana, la erradicación de la violencia política en contra de las mujeres, la desinformación y los discursos de odio como amenazas a la convivencia democrática, el debate público en tiempo de polarización e intolerancia, la importancia de preservar la autonomía y la necesaria transparencia y rendición de cuentas para nuestros regímenes democráticos”.

CON INFORMACIÓN DE NATALIA VITELA

dres Manuel López Obrador para reformar al INE, así como los ataques verbales contra los consejeros del Instituto, el informe hace también una defensa de las autoridades electorales.

“Las campañas de desprestigio y los ataques infundados no son el camino para mejorar la institucionalidad electoral”, indica el documento al referirse a las recomendaciones a futuro sobre el sistema electoral mexicano.

“La Misión” observó con preocupación instancias de señalamiento directo e individualizado a las autoridades del Instituto Nacional Electoral, con alegatos de fraude

electoral desde altos cargos públicos y figuras partidarias, incluyendo el titular del Poder Ejecutivo”, denuncia.

Sin embargo, el informe apunta que la principal amenaza a los procesos democráticos mexicanos están centrados en el alto nivel de violencia en contra de candidatos, funcionarios y equipos de campaña, como lo demostró el proceso electoral de 2021.

“Los niveles de violencia registrados durante el proceso electoral 2020-2021 en México lo ubican como uno de los ciclos electorales más violentos en la historia reciente de la región (de las Américas)”, dice el informe

que cita 398 incidentes de violencia registrados por las autoridades mexicanas contra candidatos.

“La Misión constató que la principal amenaza al proceso electoral han sido los altos niveles de violencia, incluyendo el asesinato de candidatas y candidatos, precandidatas y precandidatos, funcionarios públicos, equipos de las campañas, así como de familiares de estas personas”, asegura.

Desplegada a invitación del INE, la Misión de Observación Electoral de la OEA para la elección mexicana de 2021 inició sus labores en octubre de 2020.

OEA DEFIENDE AL INE

# “No se necesita la reforma electoral”

POR AURORA ZEPEDA ROIAS  
azepeda@gimm.com.mx

La Organización de Estados Americanos (OEA) considerará que México no necesita reformas electorales profundas para seguir garantizando el ejercicio pleno del sufragio en el país, pues se reconoce la fortaleza y profesionalización de sus autoridades electorales, según el informe final de la misión electoral para las elecciones del 2021 que será presentado en la sesión del Consejo Permanente del próximo 7 de diciembre.

El documento reconoce la fortaleza del Instituto Nacional Electoral y la profesionalización de su plantilla laboral y al Tribunal Electoral por contar con “un robusto sistema de justicia electoral, con autoridades especializadas en su materia”.

Los visitantes de la misión de la OEA destacaron el ambiente de polarización que se vive en el país y que había campañas de desprestigio y ataques infundados en contra de las autoridades electorales, lo que “no es el camino para mejorar la institucionalidad electoral”.

Hay que recordar que también en abril pasado se presentó el Informe preliminar de la misión de la OEA que participó en la observación del proceso de Revocación de Mandato.

En ese documento se aseguró que se debe fortalecer a las autoridades electorales, al considerar que, “si bien todo el sistema electoral es perfectible, la Misión considera que las reformas que sean introducidas deben apuntalar a fortalecer a los organismos y no a restarles autonomía”.

El Informe parcial aseguró que el sistema político mexicano y la sociedad en su conjunto se beneficiarán

**RECONOCE LA FORTALEZA del instituto y la profesionalización de su plantilla laboral y al TEPJF por contar con “un robusto sistema de justicia”**



Foto: Archivo

Los visitantes de la misión de la OEA destacaron el ambiente de polarización que se vive en el país y que había campañas de desprestigio y ataques infundados en contra de las autoridades electorales.



## Respaldo

Diferentes mecanismos multilaterales han mostrado su respaldo al Instituto Nacional Electoral y criticado las propuestas previo a las elecciones presidenciales de 2024.

de contar con instituciones electorales sólidas, profesionales e imparciales.

El documento señaló que “al igual que en las elecciones federales y locales de 2021, la Misión observó que el contexto en el que se llevó a cabo el proceso de revocación de mandato presidencial estuvo marcado por un clima de alta polarización... En un escenario de gran tensión, se observó que representantes de los más altos niveles de gobierno realizaron acusaciones contra la autoridad electoral. Asimismo, la Misión conoció que, en

## Llaman a erradicar discurso de odio

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, aseguró que entre los nuevos dilemas de la democracia están lograr la equidad, la paridad total, erradicar los discursos de odio, la desinformación y violencia política de género, preservar la autonomía de las autoridades electorales, en tiempos de polarización y la intolerancia.

En este marco explicó que es necesaria la trans-

el marco de las controversias suscitadas en torno al presupuesto y la decisión del INE de posponer temporalmente la revocación, el presidente de la Cámara de Diputados presentó una denuncia penal ante la fiscalía general de la República contra seis consejeros y consejeras”.

parencia y la rendición de cuentas para el buen funcionamiento de nuestros regímenes democráticos y aseguró que tanto la cultura como la democracia son una construcción colectiva que evoluciona y no el resultado de la obra de un solo hombre.

Apuntó que sólo desde el autoritarismo se pretende aspirar al pensamiento único, la subordinación dogmática, sin disidencia y, por lo tanto, son fundamentales los valores de la pluralidad como el diálogo, la tolerancia, el derecho a disentir, y la convivencia respetuosa entre mayorías y minorías.

— Aurora Zepeda Rojas

Para el ambiente vivido en abril de este año, la Misión hizo un llamado a que todos los actores políticos se condujeran con “respeto y responsabilidad y a que canalicen sus discrepancias y reclamos a través de los mecanismos que ofrece el sistema de justicia electoral”.